Lo que sí es muy consiguiente creer es que, tanta multitud de indígenas como afluían al Tepeyac en el siglo XVI, olvidados de sus ídolos como si hiciera más de cien años que hubieran pasado, eran atraidos, como hoy, por la Maravillosa Aparicion de la Santísima Vírgen de Guadalupe. Diciendo la Informacion contra Bustamante que esta bendita Imágen de la Madre de Dios, era el fundamento de la ermita, y fundamento como el de las devociones de Loreto, Monserrate y otras; es fuera de toda duda que la misma razon que actualmente hay para las continuas romerías indígenas, era la que entónces los hacía concurrir en procesiones de penitencia, segun se lee en los renglones que hay en la misma Informacion.

El mismo Sahagun, al concluir el párrafo con que los enemigos de la mayor gloria para México, quieren probar que la devocion guadalupana sea la misma que los naturales tenían á la deidad adorada en el Tepeyac en tiempo de la gentilidad; el mismo Sahagun, como si se espantara de su obra, dice: "No ES MI PARECER que se impida (á los indios se entiende) la venida (á los Santuarios que menciona, y en primer lugar el Guadalupano) ni la ofrenda, etc. Luego la devocion á la Madre de Dios en el Tepeyac no había nacido de idolatrías, no es en sí misma idolátrica. ¡Qué refutacion tan cotundente, á Fr. Francisco de Bustamante, empeñado en demostrar que la bendita Pintura y su culto eran causa de idolatrías!

# XLII.

# Sigue la contestacion.

(2.) De la admiracion que causara al P. Sahagun ver á tanto indígena como visitaba el Santurrio, no

se sigue que ignorara el origen celestial de la bendita Imágen, y el hecho de que á un indio se había aparecido la Santísima Virgen. Lo que se deduce es que explotaba el peligro de reincidencia en las antiguas idolatrías para impugnar dicho origen celestial. Abundan ejemplos de semejante táctica. Emprende cualquiera escribir contra una cosa bien fundada; y pasando por alto cuanto evidencía la certeza del orígen de ella, se vale de aquello que parece incomprensible para desvirtuarla. Abrase un libro en que se impugna, por ejemplo, la Divinidad del Salvador, y se verán los medios empleados por el incrédulo para negarla. Se dirá por esto que ignora los argumentos con que se prueba que Jesucristo es Dios y Hombre? Evidentemente que no; porque antes de escribir su satánico libro, debió leer el evangelio y tal vez los expositores de él, para negar luego, con aparente fundamento, la verdad que se propone impugnar.

El P. Sahagun, aunque no lo hubiera querido, empapado debió estar digámoslo así, en las noticias comunes sobre el orígen de la devocion guadalupana. Supo á no dudar, porque era público y notorio, que el fundamento de dicha devocion era la Imágen de la Madre de Dios. Bien informado debió estar de que el Illmo. y Rmo. Sr. Montufar procuró persuadir al pueblo, en un panegírico, que eran bienaventurados los ojos que veían dicha Imágen. Esto lo platicaban, segun consta en la Informacion de 1556, los religiosos de su Orden. Debió estar impuesto de que el Ilustre Predicador comparaba el culto de Guadalupe con el de Loreto y otras, para convencer de su maravilloso fundamento. No podía ignorar que su Provincial, rebelándose contra lo predicado por el diocesa-

no, provocò uno de los más grandes escándalos que registrarse pueden en nuestra historia eclesiástica. A sus oidos debió llegar que encausado fué su superior por lo que predicó contra la benditísima Efigie. Debió concurrir al Capítulo en que se abrevió el provincialato á dicho P. Bustamante, etc.

En vista de todo esto, ¿es verosímil que el P. Sahagun no investigara por qué la Madre de Dios en su Santa Imágen era el fundamento de una devocion nueva; por qué el Arzobispo llamaba bienaventurados los ojos que la veian; por qué decia que Ella era tan gran fundamento de su culto, como el de las más celebradas Apariciones de la misma Madre Divina en el Antiguo Mundo; por qué causó escándalo el sermon de su Provincial aun á los oidores y personas principales; por qué fué procesado; por qué se le abrevió el período de su gobierno en los momentos que importaba sostener su autoridad? ¿Podrá ser todo esto verosímil? Tamaño absurdo solo podrá sostenerse por quien crea que el P. Sahagun carecía de todas las aptitudes necesarias para historiador; por quien se haya formado la idea más despreciable de este escritor. Digase mejor que obraba por pasion como Bustamante, y entónces se habrá dicho la verdad.

Sostener que el P. Sahagun ignorara la Aparicion habiendo tenido por uno de sus primeros consultores á un D. Antonio Valeriano, autor de la relacion del Milagro, es cosa inaceptable. A boca llena decía el mencionado Padre, hablando de dichos consultores en el prólogo de su historia: "El General y más sábio fué Antonio Valeriano vecino de Azcaputzalco: otro poco ménos que este fué Alonso Vegerano, de Cuauhtitlan..... otro Pedro de San Bentura, vecino de Cuauhtitlan, to-

dos expertos en tres lenguas, latina, española é indiana." (Del primero decía el P. Mier que era uno de los mejores humanistas de su época.) Con tan precioso dato, solo careciendo de la facultad de discurrir, puede afirmarse que el P. Sahagun ignorara la Aparicion, y que el venturoso neófito Juan Diego fué el favorecido con ella. Al tratar de este culto debió oir al primer historiador del Milagro, así como á los otros dos consultores, vecinos de la patria de aquel neófito; con tanta más razon cuanto que en aquellos años ya existía el testamento de la parienta del referido Juan Diego, en que se habla de dicho Milagro.

#### XLIII.

# Sigue la Contestacion.

(3.) Fundar en un libro castigado, y bien castigado, como lo fué la "Historia de Nueva España" por el P. Sahagun, un argumento más que positivo contra la Aparicion, y llamar la atencion sobre él usando de caracteres mayúsculos, equivale á tomar cualquier escrito contra la Religion y decir: hé aquí un argumento más que positivo contra el catolicismo. Si la Orden seráfica reprobó el libro, y el Patron de la Iglesia de Nueva España dijo que no convenía al servicio de Dios, por tratar de supersticiones é idolatrías de indígenas, ¿cómo hacerlo valer sobre aquello mismo por que fué mandado recojer?

De lo que si será siempre argumento positivo el libro del P. Sahagun es, de que no pudiendo negar absolutamente el origen sobrenatural que los contemporáneos daban al Santuario, excogitó para desautorizarlo el "no se sabe de cierto," en que dejó consignado el mayor mentís que darse puede al P. Bustamante. Porque á ser cierto, indubitable el orígen que este Predicador daba á la Imágen, ¿por qué no expresarlo con toda claridad? ¿Por qué andar con ambigüedades? ¿Qué mejor medio para probar las idolatrías de los indios, que lo predicado por aquel religioso?

De lo que sí será siempre argumento muy positivo la "Historia de Nueva España," es de que, sin embargo de los esfuerzos, sudores y predicaciones con que Fr. Francisco de Bustamante y los de su escuela, sonaban destruir tan santa devocion, no solo estaban vivos todavía en 1585 los efectos de las enseñanzas del Sucesor del V. Zumárraga sobre el origen prodigioso de dicha devocion; sino que todos á una voz se complacian en llamar à la Virgen del Tepeyac: "Nuestra Madre," "Nuestra Santisima Madre." Bajo esta piadosisima creencia había aumentado á tal grado este culto, que de todos los confines de Nueva España venían los aborígenes á presentar ante la Aparecida el óbolo de su amor filial. Al ocurrir como hoy, de preferencia à la Santa Casa de Guadalupe sobre cuantos templos y altares había en nuestras ciudades y pueblos consagrados á la Reina de los ángeles, daban el mayor testimonio que desearse puede, de que en Nuestra Guadalupana no veian una simple Efigie de María; sino una Pintura trazada por la mano del Omnipotente. Por eso la misma ciudad de México, capital de Nueva España, aun teniendo en sus iglesias otras advocaciones de la Madre de Dios, excedía á todas en sus homenajes à Nuestra Augusta Madre. Dia y noche en continua velacion y novenas estaban ante ella los piadosos españoles, de quienes sería el

mayor absurdo afirmar que venían á adorar á la antigua Tò nantzin.

De lo que si será siempre argumento positivo y muy positivo, el libro del P. Sahagun, es de que los primeros Misioneros á quienes impugnaba, fueron las primeras columnas en que descansaba el Santuario Guadalupano; pues que inexplicable sería que poniendo aquel autor en tela de juicio los apostólicos afanes de tan Venerables Varones, censurara desapiadadamente el culto de dicho Santuario, si á ellos no debiera su fundacion: que negara todo milagro, si ellos no hubieran predicado los prodigios que ahí se obraron. La negacion de alguna cosa por una parte, supone siempre la afirmacion de la misma cosa por la parte contraria y á la cual se opone la negativa. Es, pues, la obra de Sahagun testimonio positivo de que sus contemporáneos daban un origen portentoso á la fundacion guadalupana: que en virtud de esto eran atraidos de todas partes cuantos frecuentemente la visitaban, y que recibieron todos esta tradicion de los primeros fundadores del Catolicismo en México. Poco importa que aquel historiador no creyera, y que otros muchos como él siguieran las huellas de Fr. Francisco de Bustamante, si por confesion suya, aunque dándole otro origen, era en realidad sorprendente aquel culto.

### XLIY.

## TEXTO.

Illis temporibus rex domino Martino Enriquez de illius Sanctuarii origine requirebat, et sic die 25a Septembris anni 1575 responsum prorex dedit illi: "annis 1555 aut 1556;